

## 2ème journée de l'observatoire interrégional des circuits de proximité Poitou Charentes Limousin

Lundi 16 Mars 2015 – 9h00-16h30

Lycée Agricole des Vaseix (Verneuil sur Vienne, près de Limoges)

### Appel à participation

Comme en janvier 2014, les Universités de Limoges et Poitiers proposent un temps d'échange et de partage de connaissances entre les acteurs des circuits de proximité des deux régions. Cette année, toute la journée est consacrée à des interventions d'acteurs des deux régions.

#### Au programme de cette deuxième journée annuelle :

1. courte introduction générale rappelant le principe de l'observatoire
2. matinée de partage de connaissances : ateliers de présentations d'initiatives et de résultats d'études sur les circuits de proximité, en parallèle dans plusieurs salles ;
3. après-midi de co-production de connaissances : ateliers de réflexion en parallèle, pour repérer les manques de connaissances et réfléchir aux solutions pour y pallier.

Pour préparer le programme, nous sollicitons tous les acteurs des deux régions. Si vous souhaitez présenter une initiative ou des résultats d'une étude ou bien si vous souhaitez animer un atelier de réflexion, envoyez un mail à [proximites-obs@unilim.fr](mailto:proximites-obs@unilim.fr) avant le 28 février. Nous constituerons les ateliers en fonction des propositions reçues.

Si vous souhaitez manger sur place (repas complet à base de produits locaux pour 15€), envoyez un mail à [proximites-obs@unilim.fr](mailto:proximites-obs@unilim.fr) avant le 28 février en signalant si vous souhaitez une facture.

La publication d'un livre rassemblant une sélection des connaissances et initiatives présentées sera engagée à l'issue de la journée.

#### Rappels sur l'observatoire

Cet observatoire a été lancé en janvier 2014 après une phrase d'étude auprès d'une centaine de personnes en 2013. Constitué de toutes les personnes qui s'impliquent dans les circuits de proximité et qui souhaitent partager leurs connaissances avec l'ensemble des acteurs de ce champ, il n'a pas de structure juridique. Il s'agit donc d'une plateforme qui favorise :

- la **rencontre** entre les acteurs au-delà des réseaux existants ;
- la **compréhension** par le recensement des connaissances des acteurs du domaine ;
- l'**action** en faveur des circuits de proximité en mettant à disposition des porteurs de projets et de leurs accompagnatrices-teurs des informations détaillées sur des initiatives existantes.

Ces trois objectifs sont mis en œuvre à travers :

- un site internet : [www.proximites-obs.fr](http://www.proximites-obs.fr) géré par les Universités de Limoges et de Poitiers ;
- une journée annuelle (voir rubrique Rencontrer pour les compte-rendus)



Université  
de Limoges



PRES  
Limousin  
Poitou-Charentes  
PÔLE DE RECHERCHE ET D'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR



## 2ème journée de l'observatoire interrégional des circuits de proximité Poitou Charentes Limousin

Lundi 16 Mars 2015 - Lycée Agricole des Vaseix (Verneuil sur Vienne)

**EXEMPLES non exhaustifs de propositions pour des présentations d'initiatives ou d'études ainsi que pour des réflexions réflexions collectives.**

L'Afipar envisage de présenter plusieurs études en propre ou en sollicitant des partenaires :

- magasins de producteurs : approche de la demande potentielle des consommateurs pour des produits en circuits courts, dimensionnement des magasins de producteurs pour leur viabilité économique ;
- structure des fermes produisant du porc en circuits courts en Poitou Charentes ;
- adapter sa production carnée en circuits courts ;
- le projet de recherche Codia : Circuits courts en Europe : Opportunités commerciales et dialogue avec la société.

La Chambre des Métiers de Charente pourrait intervenir sur le Label « saveurs artisanes » partenariat artisans et agriculteurs.

Les Chambres d'Agriculture de Poitou-Charentes pourraient intervenir sur :

- l'accompagnement des collectivités à la mise en place de marché (Marché des producteurs de pays et autres) ;
- les drive-fermiers ;
- les magasins de producteurs.

Le Réseau Agriculture Durable (RAD Limousin) envisage d'animer deux ateliers de réflexion :

- Accessibilité des circuits de proximité et rémunération des producteurs : quel juste prix ?
- Comment ouvrir les circuits de proximité au-delà d'un cercle de convaincus ?

Jacques Mathé (professeur associé Université de Poitiers) propose une intervention sur les facteurs de succès en circuit court.

De leurs côtés, les Universités de Poitiers et de Limoges envisagent de mettre au programme les sujets suivants :

- étude: analyse des résultats de l'enquête en cours visant à recenser les compétences en matière d'accompagnement des circuits de proximité ;
- étude : rappel des statistiques disponibles sur les circuits de proximité ;
- réflexion sur un système statistique complémentaire : de quelles variables complémentaires serait-il nécessaire de disposer ? De quelle exhaustivité a-t-on besoin ? Cet atelier débouchera sur un test au 2ème semestre 2015 sur deux ou trois pays des deux régions, pour lequel une personne a d'ores-et-déjà été recrutée par l'Université de Limoges ;
- étude : premiers résultats d'une étude sur la perception de la proximité par les consommateurs dans les super- et hypermarchés de l'agglomération de Limoges.



Université  
de Limoges



PRES  
Limousin  
Poitou-Charentes  
PÔLE DE RECHERCHE ET D'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

